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Konrad-Adenauer-
Stiftung Orbán 
empfing Pöttering 

Ministerpräsident Viktor Orbán 
(l.) ver- handelte im Parlament 
mit Hans-Gert Pöttering (r.), 
Vorsitzender der Konrad- 
Adenauer-Stiftung (KAS), über 
die deutsch-ungarischen 
Beziehungen und die 
Zusammenarbeit der bürgerlichen 
Kräfte. Dabei wurde betont, dass 
eine starke Euro- päische Union 
auch ein starkes Ungarn be- nötigt. 
Orbán hielt fest, die Regierung 
bewerte die Arbeit der KAS in 
Ungarn als positiv, sie trage dazu 
bei, „dass unsere deutschen 
Freunde die ungarischen innen- 
politischen Prozesse kennenlernen“. 
Die Re- gierungsarbeit von Fidesz-
KDNP habe in der europäischen 
politischen Lage mit dem Blick auf 
die US-Präsidentschaftswahlen an 
Gewicht gewonnen. 

 

 
 

 

 
 

Budapester Zeitung 
Budapest, 24. November 2016 
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2016.11.22 

Hans-Gert Pötteringet fogadta Orbán Viktor miniszterelnök 

Hans-Gert Pötteringgel, a Konrad Adenauer Alapítvány (KAS) elnökével, az Európai Parlament korábbi elnökével tárgyalt kedd 

este az Országházban Orbán Viktor miniszterelnök - tájékoztatta a kormany.hu-t Havasi Bertalan, a Miniszterelnöki Sajtóirodát 

vezető helyettes államtitkár. 

A megbeszélésen áttekintették a magyar-német kapcsolatokat, a jobbközép, polgári erők együttműködését. Egy erős Európai Uniónak 

erős Magyarországra van szüksége - hangzott el a tárgyaláson. 

Fotó: Botár Gergely - 

kormany.hu  
Orbán Viktor azt is leszögezte: kormánya pozitívan tekint a KAS magyarországi tevékenységére, mert az hozzájárul ahhoz, hogy 

"német barátainkkal megismertessük a magyar belpolitikai folyamatokat, illetve a Fidesz-KDNP kormányzati tevékenységet". 

A kedd esti tanácskozáson nagy hangsúlyt kapott az európai politikai helyzet, különös tekintettel a közelmúltban lezajlott amerikai 

elnökválasztásra - mondta a kormányfő sajtófőnöke. 

(kormany.hu - fidesz.hu) 
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A kancellári gépezet  

  

A Kereszténydemokrata Unió (CDU) Németország egyik legmeghatározóbb pártja, 

amelyre mindig is a pragmatizmus volt a jellemző – hangzott el a Nemzeti Közszolgálati 

Egyetem rendezvényén, amelyen Volker Resing a Kancellári gépezet című könyvét 

mutatták be az érdeklődőknek, amely a Dialóg Campus Kiadó gondozásában jelent meg. 

A német író könyve még 2013-ban jelent meg hazájában, most pedig a magyar nyelvű 

és némileg kibővített változatot ismerhették meg az olvasók. A Konrad Adenauer 

Stiftung Alapítvány által támogatott rendezvényen Koller Boglárka egy nagyon fontos 

könyvnek nevezte a kiadványt, amelynek révén megismerhetjük a német néppárt 

történetét és működését. A NETK dékánja szerint egy olvasmányos könyvről van szó, így  

http://uni-nke.hu/hirek/2016/11/18/a-kancellari-gepezet
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a témában kevésbé jártasak is könnyen emészthető formában ismerkedhetnek meg a 

CDU-val. Koller Boglárka megjegyezte, hogy a 2013-ban íródott kiadványnak akár 

folytatása is lehet, hiszen az elmúlt években sok új dolog történt az európai politikában, 

aminek hatása volt a német belpolitikára is. 

„A CDU soha nem volt programpárt, számára az alapelvek fontosabbak voltak, mint az 

aktuálpolitika”- hangsúlyozta beszédében Frank Spengler. A Konrad Adenauer Alapítvány 

képviseletvezetője szerint a könyv nagyon jól rámutat arra például, hogy hogyan 

születnek meg a pártban a legfontosabb döntések, de a CDU fejlődésével és 

modernizációjával is foglalkozik a szerző. Elhangzott, hogy Volker Resing munkája során 

a pártdokumentumok jelentős részét is feldolgozta és interjúkat készített a 

Kereszténydemokrata Unió vezető politikusaival, valamint beszélgetett a párt 

alapszervezeteivel is. Frank Spengler szerint egy izgalmas és intelligens elemzés 

született az CDU-ról, amely segíthet a pártok útkeresésében Magyarországon is. 

Gulyás Gergely, a Fidesz alelnöke szerint a CDU a második világháború utáni német 

történelem legsikeresebb pártja, amely csak rövidebb időközökre volt ellenzéki 

szerepben. Három jelentősebb elnöke is volt - Adenauer, Kohl és Merkel -, akik nemcsak 

a német, hanem az európai politikára is nagy hatással voltak. Gulyás Gergely kitért arra 

is, hogy a jelenlegi német kancellár megítélése a könyv megjelenése óta némileg 

változott, amiben a tömeges migráció kezelésével kapcsolatos megnyilvánulásai 

játszanak szerepet. Ez a fajta érzelmi döntés szerinte nem volt korábban jellemző a 

pártra, amely szinte mindig a racionális megfontolások útját járta. Gulyás Gergely úgy 

látja, hogy a CDU Angela Merkel elnöksége idején kezdett jelentősebben nyitni a politikai 

közép felé, de megőrizte például azt a szemléletét, hogy a választókerületekben kell 

megszervezni a párt életét. Ez azt is jelenti, hogy a CDU a centralizáció helyett azt az 

utat választotta, melyben a pártvezetőnek kiválasztásában a helyi politikának nagy  
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szerepe van. A bemutatott könyv kapcsán Gulyás Gergely megjegyezte, hogy Volker 

Resing műve inkább leíró, mintsem igazságkereső lenne. 

A rendezvényen a könyv szerzőjével Hettyey András, a NETK adjunktusa beszélgetett. 

Ebből kiderült, hogy Volker Resing jól ismeri a német belpolitikát és a CDU-t is. A szerző 

a CDU-val kapcsolatban kifejtette, hogy továbbra is a társadalom összeiratozásáért küzd 

a párt, amivel annak érdekét is szolgálja. Szerinte a Kereszténydemokrata Unió tagjai 

között jelentős számban vannak vallásos emberek, de soha nem volt egyházi párt és 

nem is hagyta, hogy az egyház beleavatkozzon a politikába. Elmondta, hogy a CDU 

ereje a pragmatikusság mellett mindig abban rejlett, hogy a középutat kereste és 

megpróbált néppárt lenni. Ezt az állapot azonban manapság már nem könnyű 

fenntartani, így egyre nehezebb megmondani, mit hoz számukra a jövő. Resing szerint 

mindenképpen szükség van valamilyen személyi változásra is, de úgy véli, hogy a 

következő ciklusban Merkel még meg tudja tartani pozícióját a párton belül is. 

Szöveg: Szöőr Ádám 

Fotó: Szilágyi Dénes 
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Belföld 

Hans-Gert Pötteringet fogadta Orbán Viktor 

kormany.hu Kép: Botár Gergely / kormany.hu 

2016. november 23. 

 

Hans-Gert Pötteringgel, a Konrad Adenauer Alapítvány (KAS) elnökével, az Európai Parlament korábbi 

elnökével tárgyalt kedd este az Országházban Orbán Viktor miniszterelnök - tájékoztatott Havasi Bertalan, a 

Miniszterelnöki Sajtóirodát vezető helyettes államtitkár. 

A megbeszélésen áttekintették a magyar-német kapcsolatokat, a jobbközép, polgári erők együttműködését. Egy 

erős Európai Uniónak erős Magyarországra van szüksége - hangzott el a tárgyaláson. 
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Fotó: Botár Gergely/kormany.hu 

Orbán Viktor azt is leszögezte: kormánya pozitívan tekint a KAS magyarországi tevékenységére, mert az hozzájárul 

ahhoz, hogy "német barátainkkal megismertessük a magyar belpolitikai folyamatokat, illetve a Fidesz-KDNP 

kormányzati tevékenységet". 

A kedd esti tanácskozáson nagy hangsúlyt kapott az európai politikai helyzet, különös tekintettel a közelmúltban 

lezajlott amerikai elnökválasztásra - mondta a kormányfő sajtófőnöke. 
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Bemutatták Hans-Gert Pöttering önéletrajzi 
könyvét magyarul 

Bemutatták Hans-Gert Pöttering, az Európai Parlament volt 
elnökének, a Konrad Adenauer Alapítvány vezetőjének Európa 
egysége, a mi boldogságunk című, magyarul most megjelent 
önéletrajzi kötetét kedden Budapesten. 

Balog Zoltán, az emberi erőforrások minisztere a Budapesti Gazdasági Egyetemen (BGE) rendezett eseményen azt 
mondta, a könyv nem egyszerű ismertetése folyamatoknak és eseményeknek, hanem apró részletességgel 
kidolgozott elemzés, amely Európát szabadságszerető, az emberi méltóságot tisztelő és az együttműködésre 
készen álló földrészként és közösségként mutatja be. 
 
A könyvből megtanulható, hogy a haladáshoz megfelelő emberekre, jó szabályokra van szükség, valamint fel kell 
ismerni a történelmi pillanatot és szorgalmasan kell dolgozni - fogalmazott a miniszter. 
 
Balog Zoltán arról is beszélt, hogy egy könyv akkor igazán értékes, ha még évekkel a megjelenése után is 
aktuálisak a benne leírtak.  
 
Amikor Pöttering megírta önéletrajzát, az európai közösség más kihívások előtt állt mint most, ennek ellenére a 
könyvben foglaltak most talán még aktuálisabbak, mint évekkel ezelőtt - emelte ki a tárcavezető. 
 
Frank Spengler, a Konrad Adenauer Alapítvány magyarországi képviseletének vezetője köszöntőjében azt 
hangsúlyozta, Németország és Magyarország kapcsolata történelmileg, gazdaságilag és kulturálisan is egyedülálló, 
és ezt a kapcsolatot párbeszéd útján újra és újra meg kell erősíteni. 
 
Kegler Ádám, az Antall József Tudásközpont igazgató-helyettese úgy fogalmazott, a könyvből megérthető, mi 
motiválja azokat, akik töretlenül hisznek az európai egység gondolatában. 
 
A méltatások után Georg Paul Hefty, a Frankfurter Allgemeine Zeitung korábbi szerkesztője beszélgetett a 
szerzővel. 
 
Hans-Gert Pöttering a beszélgetés során szólt arról, hogy szerinte az Európai Unió (EU) jövőjének szempontjából 
mindennél fontosabb a kölcsönös tisztelet és a szabályok betartása, valamint az, hogy az alapvető kérdésekben 
egységes állásponton legyenek és összefogjanak a tagállamok. 
 
A német politikus azt hangoztatta, hogy az értékek fontosabbak mint az érdekek, és csak úgy lehet jól képviselni az 
érdekeket, ha egy megbízható értékrend alapján cselekszenek a politikusok. 
 
Hans-Gert Pöttering problémának nevezte, hogy manapság a politikusok nem hallgatják meg eléggé egymást, 
pedig a párbeszéd nagyon fontos lenne. A különböző országoknak más a mentalitásuk, és ha nem értik pontosan 
az emberek, mit gondol a másik, akkor könnyű téves következtetésekre jutni. A migrációval kapcsolatban azt 
mondta, az EU mindig akkor tudott fejlődni, ha kihívásokkal szembesült, hiszen minden egyes válság egyúttal esély 
és lehetőség is.  
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A problémákat úgy lehet megoldani, ha bízunk a jövőben - fogalmazott. 
 
Hans-Gert Pöttering 1979-től 2014-ig európai parlamenti képviselő, 1999 és 2007 között az Európai Néppárt - 
Európai Demokraták (ENP-ED) frakcióvezetője, majd 2007 és 2009 között az Európai Parlament elnöke volt.  
 
A politikus önéletrajzában visszaemlékezik a politikai, a kulturális és a társadalmi élet jelentős személyiségeivel 
történt találkozókra, felvázolja, miképp hoztak meg fontos politikai döntéseket az Európai Unióban, valamint kitekint 
az Európai Unió jövőjére is. Hans-Gert Pöttering könyve az Antall József Tudásközpont gondozásában jelent meg 
magyarul, előszavát Balog Zoltán írta.  
(MTI) 
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(Quelle: Pressebüro des Ministerpräsidenten) 
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Budapester Zeitung 
Budapest, 24. November 2016 

 
 
Konrad-Adenauer-Stiftung 
Orbán empfing Pöttering 
 
Ministerpräsident Viktor Orbán (l.) verhandelte 
im Parlament mit Hans-Gert 
Pöttering (r.), Vorsitzender der Konrad- 
Adenauer-Stiftung (KAS), über die 
deutsch-ungarischen Beziehungen und die 
Zusammenarbeit der bürgerlichen Kräfte. 
Dabei wurde betont, dass eine starke Europäische 
Union auch ein starkes Ungarn benötigt. 
Orbán hielt fest, die Regierung 
bewerte die Arbeit der KAS in Ungarn als 
positiv, sie trage dazu bei, „dass unsere 
deutschen Freunde die ungarischen innenpolitischen 
Prozesse kennenlernen“. Die Regierungsarbeit 
von Fidesz-KDNP habe in 
der europäischen politischen Lage mit dem 
Blick auf die US-Präsidentschaftswahlen an 
Gewicht gewonnen. 
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Der Titel Ihres autobiographischen Bandes ist lautet „Wir sind zu unserem Glück vereint: Mein 

europäischer Weg“. Für wen ist die EU ein Glück? Für die Deutschen mit Sicherheit, sie spielen ja dabei 

eine führende Rolle. Wie ist es aber bei den anderen? 

 

 

Dieser Ausdruck stammt aus der Berliner Erklärung vom 25. März 2007, anlässlich des fünfzigsten Jahrestages 

des Abschlusses der Römischen Verträge. Unterzeichnet wurde sie von der Vorsitzenden des Europäischen 

Rates – damals Bundeskanzlerin Angela Merkel -, dem damaligen Vorsitzenden der Europäischen Kommission 

José Manuel Barroso und mir, dem damaligen Vorsitzenden des Europäischen Parlaments. Die Erklärung bringt 

zum Ausdruck, wie wunderbar es ist, dass Ungarn, Deutsche, Polen und alle Nationen heute in der 

Europäischen Union vereint sind. Hierbei handelt es sich nicht um die Wirtschaftskraft eines Mitgliedes, 

sondern um unsere Werte: um Menschenwürde, Menschenrechte, Freiheit, Rechtsstaatlichkeit, Demokratie und 

Frieden. 

 

Wie wird sich die Rolle Deutschlands in der EU nach dem Brexit ändern?  

 

Dass sich Großbritannien durch den Brexit mit Absicht aus der EU herausschreibt, gehört zu den größten 

Enttäuschungen meines politischen Lebens. Großbritannien ist ein wichtiger Teil Europas: vom pragmatischen 

Denken der Briten und dem Parlamentarismus hätten wir in der EU profitieren können. Die Tragödie besteht 

darin, dass sie bereits seit Jahren -  und dabei hat hauptsächlich David Cameron die Verantwortung zu tragen – 

die EU kritisierten und „Brüssel” beschimpften. Das führte zum Schluss dazu, dass die Mehrheit für den Brexit 

stimmte. Cameron wollte in der EU bleiben, seine Politik war widersprüchlich: er schimpfte bis dahin immer 

auf Brüssel, so konnte er auch nicht erwarten, dass die Menschen nach einer wenige Monate kurzen Kampagne 

dann doch mit ihm einverstanden sein werden, dass sie in der EU bleiben müssen. David Cameron ist demnach 

eine tragische Figur der britischen und der europäischen Politik. 

 

Das war aber eine demokratische Entscheidung des britischen Volkes. 

 

Das war selbstverständlich eine demokratische Entscheidung, aber man muss auch wissen, dass in der 

Kampagne mit Unwahrheiten gearbeitet wurde, und sehr viele diese Lügen glaubten. Positiv ist, dass junge 

Menschen für das Verbleiben in der EU stimmten. Jetzt müssen wir mit Großbritannien eine Vereinbarung 

abschließen, auf deren Grundlage Großbritannien in der Nähe der EU bleibt, andererseits darf es jedoch nicht zu 

viele Zugeständnisse geben, denn dann würden vielleicht auch andere Mitgliedsstaaten die EU verlassen 

wollen. Das bedeutet, dass wir eine künftige Partnerschaft mit Großbritannien bejahen müssen, aber nicht um 

jeden Preis. 

 

Wäre der Zugang zum Binnenmarkt noch möglich oder nicht? 

 

Der Binnenmarkt bedeutet den freien Verkehr von Personen, Waren, Dienstleistungen und Kapital. Wenn 

Großbritannien im Hinblick auf Dienstleistungen, Waren und Kapital Zugang zum Binnenmarkt der EU haben 

will, muss es auch den freien Verkehr der Personen akzeptieren.  

 

Kann Deutschland vom Brexit profitieren? Frankfurt könnte zum Beispiel die neue London City 

werden… 

 

http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
https://de.wikipedia.org/wiki/R%C3%B6mische_Vertr%C3%A4ge
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Das ist überhaupt keine so bedeutende Frage. Ob Frankfurt zu einem europäischen Finanzzentrum wird, hat 

eine geringere Bedeutung, als die Unionsmitgliedschaft Großbritanniens. Also ich halte es für eine Katastrophe, 

dass Großbritannien die EU verlässt. Das ist keine finanzielle oder Wirtschafsfrage, sondern eine Frage von 

Werten.  

 

* 

 

Ein großes Argument für den Austritt der Briten war auch, dass sie Angst um ihre nationale Demokratie 

hatten. Sie waren Jahrzehnte lang Abgeordneter im Europäischen Parlament: wie sehen Sie es, ist es 

während dieser beinahe vierzig Jahre gelungen, das berüchtigte Demokratiedefizit zu überwinden? 

 

Natürlich kann man immer etwas verbessern. In Berlin, Paris, sogar in Budapest. Und natürlich auch in Brüssel. 

Den Ausdruck „Demokratiedefizit“ halte ich sowieso nicht für verhältnismäßig. Als ich 1979 in das 

Europäische Parlament gewählt wurde, hatte das Europäische Parlament gar keine legislative Befugnis. Heute 

ist das Europäische Parlament in einem demokratischen Gesetzgebungsverfahren völlig gleichberechtigt mit 

dem Ministerrat, heute kann man also in Büssel, Dank einem starken und handlungsfähigem Parlament, über 

eine richtige Demokratie sprechen. Dies und das könnte noch verbessert werden, das ist aber in Berlin oder 

auch in Budapest so: insgesamt gibt es jedoch in der Europäischen Union Demokratie und Parlamentarismus. 

 

Im Europäischen Parlament werden die euroskeptischen Parteien immer stärker. Was denken Sie, was 

ist die Ursache dieser Tendenz? 

 

Es ist bedauerlich, dass es solche Tendenzen gibt und jede Pro-EU-Partei muss bestrebt sein, die Menschen neu 

zu gewinnen. Wir müssen eindeutig machen, dass wir alle drei politische Identitäten haben: diejenigen, die hier 

in Budapest leben, sind hier zu Hause, sie sind Bürger von Budapest; darüber hinaus sind sie ungarische 

Staatsbürger, sie gehören zur ungarischen Nation, und zusammen mit der ungarischen Staatsbürgerschaft steht 

ihnen auch die europäische Bürgerschaft zu. Das heißt, das Heimatland im engeren Sinne, die Nation und 

Europa – das alles gehört zusammen, und es müsste ein besserer Einklang zwischen ihnen bestehen, das müssen 

wir auch den Menschen gegenüber betonen. Wer nur für seine engere Heimat ist, wird sie nicht verteidigen. 

Wer seine eigene Nation über andere Nationen stellt, wie es die Nationalisten tun, der führt zum Krieg. Und wer 

sich nur als Europäer betrachtet, den gibt es im engeren Sinne des Wortes nicht.   

 

Sind alle euroskeptischen Parteien Ihrer Meinung nach nationalistisch? Sind diese beiden Begriffe 

gleich?  

 

Es gibt immer Farbtöne, nicht nur schwarz und weiß. Es ist Aufgabe der Bürger, der Wahlbürger, sich über die 

Wahrheit zu informieren, wie Europa, Ungarn oder Deutschland sind. Und wir müssen die Wahrheit 

unterstützen und dürfen nicht der Lüge und der Unwahrheit dienen, wie es teilweise bei der Brexit-

Entscheidung geschah, oder sogar bei den Präsidentenwahlen in Amerika.  

 

Die euroskeptische Partei Deutschlands, die AfD ist nicht nur im EP sondern auch zu Hause immer 

stärker: bei den neuesten Umfragen kommt sie immer wieder über 10 Prozent. Womit rechnen Sie, 

welches Ergebnis wird sie bei der Bundestagswahl im nächsten Jahr erreichen?  

 

Was wir meiner Meinung nach in diesem Jahr bis zur Bundestagswahl und natürlich auch danach benutzen 

müssen, ist dieses „Superwerkzeug“, von dem ich gesprochen habe. Die Betonung dessen für die Bevölkerung, 
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dass wir als Deutsche in einem europäischen und weltweiten Kontext stehen. Was wir gleichzeitig stärken 

müssen, ist die Verbundenheit mit dem engeren Heimatland und der Nation. Ich bin für eine Art gesunden, 

sinnvollen Patriotismus: ich bin Deutscher, jedoch zugleich auch Europäer. 

 

Und ist die AfD rechtsextrem? 

 

Ein Teil der Wähler der AfD schöpft viel aus einem geistigen Hintergrund, welcher auf die Unzufriedenheit der 

Menschen gegenüber der sogenannten Elite oder dem Establishment baut. Es gibt viele unterschiedliche 

Richtungen, es ist die Aufgabe der anderen Parteien – unter ihnen meiner Partei, der CDU, zu versuchen, die 

Menschen von dieser Partei wieder zurückzuholen. 

 

 

Schafft Frau Merkel das? Sie hat jetzt wieder als Bundeskanzlerin kandidiert. War das eine gute Idee?  

 

Angela Merkel ist die einzige Persönlichkeit, die derzeit als Kanzlerkandidatin eine überzeugende Kampagne 

führen kann. Auch sie hat die politische Auffassung, die ich darüber erläutert habe, dass das engere Heimatland, 

die Nation und Europa ineinander gebettet sind. Eine der wichtigsten Aufgaben, mit der wir jetzt managen 

müssen, ist die Integration der Flüchtlinge. Es ist großartig zu sehen, dass sich viele Menschen in Deutschland 

bemühen, den Flüchtlingen zu helfen, sich in die deutsche Gesellschaft einzugliedern. Je leichter dieses 

Problem ist, desto größer wird die Unterstützung von CDU und CSU sein. 

 

* 

 

Sind die Deutschen damit zufrieden, wie Angela Merkel mit der Migrationskrise umging? Ging sie mit 

der Willkommenskultur nicht etwas zu weit? 

 

Im Nachhinein ist man ja immer klüger, aber der grundsätzliche Ansatz, dass die Menschenwürde gilt und den 

Flüchtlingen und den politisch Verfolgten geholfen werden muss, ist richtig. In der Zukunft müssen wir 

kräftiger einen Unterschied zwischen den politisch Verfolgten und Flüchtlingen einerseits und den 

Wirtschaftsmigranten andererseits machen. Das ist Aufgabe der gesamten EU, wie auch die Schaffung der 

äußeren Verteidigung der EU. Das bedeutet, dass die Außengrenzen der EU geschützt werden müssen und 

dabei sicherzustellen ist, dass die Asylbewerber und die Kriegsflüchtlinge die Chance bekommen, in die EU zu 

kommen. 

 

Sehen Sie eine tatsächliche politische Absicht, einheitlich die Außengrenzen der EU zu schützen? Frontex 

scheint in dieser Frage vorläufig nicht zu effektiv zu sein. 

 

Man kann nicht vom einen Tag auf den anderen von Null zum Ziel kommen. Für die Lösung der Probleme und 

der Herausforderungen ist Zeit erforderlich. Heute besteht in der EU der politische Wille, einen effizienten 

Grenzschutz aufzustellen, und ich bin davon überzeugt, dass es auch gelingen wird. Wie man es sagt, wurde 

auch Rom nicht an einem Tag gebaut, und auch die EU hat sich durch Herausforderungen und Krisen 

entwickelt. 

 

So viel Zeit haben wir nicht, wenn Hunderttausende, sogar Millionen kommen.  

 



  
22. Nov 2016 

Interview                                        Mandiner blog 
                

4/4 

Die EU ist zusammen mit Großbritannien jetzt noch eine Gemeinschaft mit 28 Mitgliedern und mit fünfhundert 

Millionen Bürgern. Wenn die erforderlichen Entscheidungen getroffen werden und alle Länder, darunter auch 

Ungarn dabei helfen – und ich sehe es so, dass Ungarn es will -, dann werden wir beim Schutz der 

Außengrenzen erfolgreich sein.  

 

Was denken Sie über die Volksabstimmung gegen die Migrantenquote in Ungarn? 

 

Ich glaube nicht daran, dass Entscheidungen in solchen Fragen durch Volksabstimmung getroffen werden 

dürfen. Und wenn die Mehrheit, also eine Teilnahmequote von fünfzig Prozent, nicht vorhanden ist dann kann 

man nicht sagen, dass wir „gewonnen haben”. Ich bin Vertreter der parlamentarischen Demokratie: die 

Menschen wählen das Parlament, und wenn sie mit ihm nicht einverstanden sind, dann wählen sie nächstes Mal 

eine andere Regierung. Ich bin nicht begeistert von der Idee, dass die Sachen immer bei Volksabstimmungen 

entschieden werden. 

 

Halten Sie es dann auch für richtig, dass es in Deutschland auf der Bundesebene keine Volksabstimmung 

gibt? 

 

Ich vertraue dem deutschen Bundestag und dem, dass der Bundestag gute Entscheidungen trifft. Wenn es bei 

uns eine Volksabstimmung darüber gegeben hätte, ob wir der NATO beitreten, dann wäre Deutschland nie 

NATO-Mitglied geworden. Es ist Sache der Politiker, Entscheidungen zu treffen, und die Wahlbürger können 

bei der nächsten Wahl sagen, ob sie einverstanden sind oder nicht.  

 

Noch eine letzte Frage bezüglich der NATO zum Thema Präsidentenwahl in den USA: wie sehen Sie die 

Chancen der Kooperation mit Trump?  

 

Donald Trump wurde zum amerikanischen Präsidenten gewählt. Wir müssen und werden auch mit ihm 

zusammenarbeiten. Ich hoffe, dass die amerikanische Regierung und die EU nach wie vor unsere Werte – die 

Menschenwürde, die Menschenrechte, die Freiheit, die Demokratie, die Rechtsstaatlichkeit und den Frieden – 

schützen werden, und dass wir auf dieser Grundlage nach wie vor Alliierte und Freunde in der Nordatlantischen 

Allianz bleiben, in der auch die Europäer mehr Verantwortung tragen müssen.  
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Der Titel Ihres autobiographischen Bandes ist lautet „Wir sind zu unserem Glück vereint: Mein 

europäischer Weg“. Für wen ist die EU ein Glück? Für die Deutschen mit Sicherheit, sie spielen ja dabei 

eine führende Rolle. Wie ist es aber bei den anderen? 

 

 

Dieser Ausdruck stammt aus der Berliner Erklärung vom 25. März 2007, anlässlich des fünfzigsten Jahrestages 

des Abschlusses der Römischen Verträge. Unterzeichnet wurde sie von der Vorsitzenden des Europäischen 

Rates – damals Bundeskanzlerin Angela Merkel -, dem damaligen Vorsitzenden der Europäischen Kommission 

José Manuel Barroso und mir, dem damaligen Vorsitzenden des Europäischen Parlaments. Die Erklärung bringt 

zum Ausdruck, wie wunderbar es ist, dass Ungarn, Deutsche, Polen und alle Nationen heute in der 

Europäischen Union vereint sind. Hierbei handelt es sich nicht um die Wirtschaftskraft eines Mitgliedes, 

sondern um unsere Werte: um Menschenwürde, Menschenrechte, Freiheit, Rechtsstaatlichkeit, Demokratie und 

Frieden. 

 

Wie wird sich die Rolle Deutschlands in der EU nach dem Brexit ändern?  

 

Dass sich Großbritannien durch den Brexit mit Absicht aus der EU herausschreibt, gehört zu den größten 

Enttäuschungen meines politischen Lebens. Großbritannien ist ein wichtiger Teil Europas: vom pragmatischen 

Denken der Briten und dem Parlamentarismus hätten wir in der EU profitieren können. Die Tragödie besteht 

darin, dass sie bereits seit Jahren -  und dabei hat hauptsächlich David Cameron die Verantwortung zu tragen – 

die EU kritisierten und „Brüssel” beschimpften. Das führte zum Schluss dazu, dass die Mehrheit für den Brexit 

stimmte. Cameron wollte in der EU bleiben, seine Politik war widersprüchlich: er schimpfte bis dahin immer 

auf Brüssel, so konnte er auch nicht erwarten, dass die Menschen nach einer wenige Monate kurzen Kampagne 

dann doch mit ihm einverstanden sein werden, dass sie in der EU bleiben müssen. David Cameron ist demnach 

eine tragische Figur der britischen und der europäischen Politik. 

 

Das war aber eine demokratische Entscheidung des britischen Volkes. 

 

Das war selbstverständlich eine demokratische Entscheidung, aber man muss auch wissen, dass in der 

Kampagne mit Unwahrheiten gearbeitet wurde, und sehr viele diese Lügen glaubten. Positiv ist, dass junge 

Menschen für das Verbleiben in der EU stimmten. Jetzt müssen wir mit Großbritannien eine Vereinbarung 

abschließen, auf deren Grundlage Großbritannien in der Nähe der EU bleibt, andererseits darf es jedoch nicht zu 

viele Zugeständnisse geben, denn dann würden vielleicht auch andere Mitgliedsstaaten die EU verlassen 

wollen. Das bedeutet, dass wir eine künftige Partnerschaft mit Großbritannien bejahen müssen, aber nicht um 

jeden Preis. 

 

Wäre der Zugang zum Binnenmarkt noch möglich oder nicht? 

 

Der Binnenmarkt bedeutet den freien Verkehr von Personen, Waren, Dienstleistungen und Kapital. Wenn 

Großbritannien im Hinblick auf Dienstleistungen, Waren und Kapital Zugang zum Binnenmarkt der EU haben 

will, muss es auch den freien Verkehr der Personen akzeptieren.  

 

Kann Deutschland vom Brexit profitieren? Frankfurt könnte zum Beispiel die neue London City 

werden… 

 

http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
https://de.wikipedia.org/wiki/R%C3%B6mische_Vertr%C3%A4ge
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Das ist überhaupt keine so bedeutende Frage. Ob Frankfurt zu einem europäischen Finanzzentrum wird, hat 

eine geringere Bedeutung, als die Unionsmitgliedschaft Großbritanniens. Also ich halte es für eine Katastrophe, 

dass Großbritannien die EU verlässt. Das ist keine finanzielle oder Wirtschafsfrage, sondern eine Frage von 

Werten.  

 

* 

 

Ein großes Argument für den Austritt der Briten war auch, dass sie Angst um ihre nationale Demokratie 

hatten. Sie waren Jahrzehnte lang Abgeordneter im Europäischen Parlament: wie sehen Sie es, ist es 

während dieser beinahe vierzig Jahre gelungen, das berüchtigte Demokratiedefizit zu überwinden? 

 

Natürlich kann man immer etwas verbessern. In Berlin, Paris, sogar in Budapest. Und natürlich auch in Brüssel. 

Den Ausdruck „Demokratiedefizit“ halte ich sowieso nicht für verhältnismäßig. Als ich 1979 in das 

Europäische Parlament gewählt wurde, hatte das Europäische Parlament gar keine legislative Befugnis. Heute 

ist das Europäische Parlament in einem demokratischen Gesetzgebungsverfahren völlig gleichberechtigt mit 

dem Ministerrat, heute kann man also in Büssel, Dank einem starken und handlungsfähigem Parlament, über 

eine richtige Demokratie sprechen. Dies und das könnte noch verbessert werden, das ist aber in Berlin oder 

auch in Budapest so: insgesamt gibt es jedoch in der Europäischen Union Demokratie und Parlamentarismus. 

 

Im Europäischen Parlament werden die euroskeptischen Parteien immer stärker. Was denken Sie, was 

ist die Ursache dieser Tendenz? 

 

Es ist bedauerlich, dass es solche Tendenzen gibt und jede Pro-EU-Partei muss bestrebt sein, die Menschen neu 

zu gewinnen. Wir müssen eindeutig machen, dass wir alle drei politische Identitäten haben: diejenigen, die hier 

in Budapest leben, sind hier zu Hause, sie sind Bürger von Budapest; darüber hinaus sind sie ungarische 

Staatsbürger, sie gehören zur ungarischen Nation, und zusammen mit der ungarischen Staatsbürgerschaft steht 

ihnen auch die europäische Bürgerschaft zu. Das heißt, das Heimatland im engeren Sinne, die Nation und 

Europa – das alles gehört zusammen, und es müsste ein besserer Einklang zwischen ihnen bestehen, das müssen 

wir auch den Menschen gegenüber betonen. Wer nur für seine engere Heimat ist, wird sie nicht verteidigen. 

Wer seine eigene Nation über andere Nationen stellt, wie es die Nationalisten tun, der führt zum Krieg. Und wer 

sich nur als Europäer betrachtet, den gibt es im engeren Sinne des Wortes nicht.   

 

Sind alle euroskeptischen Parteien Ihrer Meinung nach nationalistisch? Sind diese beiden Begriffe 

gleich?  

 

Es gibt immer Farbtöne, nicht nur schwarz und weiß. Es ist Aufgabe der Bürger, der Wahlbürger, sich über die 

Wahrheit zu informieren, wie Europa, Ungarn oder Deutschland sind. Und wir müssen die Wahrheit 

unterstützen und dürfen nicht der Lüge und der Unwahrheit dienen, wie es teilweise bei der Brexit-

Entscheidung geschah, oder sogar bei den Präsidentenwahlen in Amerika.  

 

Die euroskeptische Partei Deutschlands, die AfD ist nicht nur im EP sondern auch zu Hause immer 

stärker: bei den neuesten Umfragen kommt sie immer wieder über 10 Prozent. Womit rechnen Sie, 

welches Ergebnis wird sie bei der Bundestagswahl im nächsten Jahr erreichen?  

 

Was wir meiner Meinung nach in diesem Jahr bis zur Bundestagswahl und natürlich auch danach benutzen 

müssen, ist dieses „Superwerkzeug“, von dem ich gesprochen habe. Die Betonung dessen für die Bevölkerung, 
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dass wir als Deutsche in einem europäischen und weltweiten Kontext stehen. Was wir gleichzeitig stärken 

müssen, ist die Verbundenheit mit dem engeren Heimatland und der Nation. Ich bin für eine Art gesunden, 

sinnvollen Patriotismus: ich bin Deutscher, jedoch zugleich auch Europäer. 

 

Und ist die AfD rechtsextrem? 

 

Ein Teil der Wähler der AfD schöpft viel aus einem geistigen Hintergrund, welcher auf die Unzufriedenheit der 

Menschen gegenüber der sogenannten Elite oder dem Establishment baut. Es gibt viele unterschiedliche 

Richtungen, es ist die Aufgabe der anderen Parteien – unter ihnen meiner Partei, der CDU, zu versuchen, die 

Menschen von dieser Partei wieder zurückzuholen. 

 

 

Schafft Frau Merkel das? Sie hat jetzt wieder als Bundeskanzlerin kandidiert. War das eine gute Idee?  

 

Angela Merkel ist die einzige Persönlichkeit, die derzeit als Kanzlerkandidatin eine überzeugende Kampagne 

führen kann. Auch sie hat die politische Auffassung, die ich darüber erläutert habe, dass das engere Heimatland, 

die Nation und Europa ineinander gebettet sind. Eine der wichtigsten Aufgaben, mit der wir jetzt managen 

müssen, ist die Integration der Flüchtlinge. Es ist großartig zu sehen, dass sich viele Menschen in Deutschland 

bemühen, den Flüchtlingen zu helfen, sich in die deutsche Gesellschaft einzugliedern. Je leichter dieses 

Problem ist, desto größer wird die Unterstützung von CDU und CSU sein. 

 

* 

 

Sind die Deutschen damit zufrieden, wie Angela Merkel mit der Migrationskrise umging? Ging sie mit 

der Willkommenskultur nicht etwas zu weit? 

 

Im Nachhinein ist man ja immer klüger, aber der grundsätzliche Ansatz, dass die Menschenwürde gilt und den 

Flüchtlingen und den politisch Verfolgten geholfen werden muss, ist richtig. In der Zukunft müssen wir 

kräftiger einen Unterschied zwischen den politisch Verfolgten und Flüchtlingen einerseits und den 

Wirtschaftsmigranten andererseits machen. Das ist Aufgabe der gesamten EU, wie auch die Schaffung der 

äußeren Verteidigung der EU. Das bedeutet, dass die Außengrenzen der EU geschützt werden müssen und 

dabei sicherzustellen ist, dass die Asylbewerber und die Kriegsflüchtlinge die Chance bekommen, in die EU zu 

kommen. 

 

Sehen Sie eine tatsächliche politische Absicht, einheitlich die Außengrenzen der EU zu schützen? Frontex 

scheint in dieser Frage vorläufig nicht zu effektiv zu sein. 

 

Man kann nicht vom einen Tag auf den anderen von Null zum Ziel kommen. Für die Lösung der Probleme und 

der Herausforderungen ist Zeit erforderlich. Heute besteht in der EU der politische Wille, einen effizienten 

Grenzschutz aufzustellen, und ich bin davon überzeugt, dass es auch gelingen wird. Wie man es sagt, wurde 

auch Rom nicht an einem Tag gebaut, und auch die EU hat sich durch Herausforderungen und Krisen 

entwickelt. 

 

So viel Zeit haben wir nicht, wenn Hunderttausende, sogar Millionen kommen.  
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Die EU ist zusammen mit Großbritannien jetzt noch eine Gemeinschaft mit 28 Mitgliedern und mit fünfhundert 

Millionen Bürgern. Wenn die erforderlichen Entscheidungen getroffen werden und alle Länder, darunter auch 

Ungarn dabei helfen – und ich sehe es so, dass Ungarn es will -, dann werden wir beim Schutz der 

Außengrenzen erfolgreich sein.  

 

Was denken Sie über die Volksabstimmung gegen die Migrantenquote in Ungarn? 

 

Ich glaube nicht daran, dass Entscheidungen in solchen Fragen durch Volksabstimmung getroffen werden 

dürfen. Und wenn die Mehrheit, also eine Teilnahmequote von fünfzig Prozent, nicht vorhanden ist dann kann 

man nicht sagen, dass wir „gewonnen haben”. Ich bin Vertreter der parlamentarischen Demokratie: die 

Menschen wählen das Parlament, und wenn sie mit ihm nicht einverstanden sind, dann wählen sie nächstes Mal 

eine andere Regierung. Ich bin nicht begeistert von der Idee, dass die Sachen immer bei Volksabstimmungen 

entschieden werden. 

 

Halten Sie es dann auch für richtig, dass es in Deutschland auf der Bundesebene keine Volksabstimmung 

gibt? 

 

Ich vertraue dem deutschen Bundestag und dem, dass der Bundestag gute Entscheidungen trifft. Wenn es bei 

uns eine Volksabstimmung darüber gegeben hätte, ob wir der NATO beitreten, dann wäre Deutschland nie 

NATO-Mitglied geworden. Es ist Sache der Politiker, Entscheidungen zu treffen, und die Wahlbürger können 

bei der nächsten Wahl sagen, ob sie einverstanden sind oder nicht.  

 

Noch eine letzte Frage bezüglich der NATO zum Thema Präsidentenwahl in den USA: wie sehen Sie die 

Chancen der Kooperation mit Trump?  

 

Donald Trump wurde zum amerikanischen Präsidenten gewählt. Wir müssen und werden auch mit ihm 

zusammenarbeiten. Ich hoffe, dass die amerikanische Regierung und die EU nach wie vor unsere Werte – die 

Menschenwürde, die Menschenrechte, die Freiheit, die Demokratie, die Rechtsstaatlichkeit und den Frieden – 

schützen werden, und dass wir auf dieser Grundlage nach wie vor Alliierte und Freunde in der Nordatlantischen 

Allianz bleiben, in der auch die Europäer mehr Verantwortung tragen müssen.  
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Hans-Gert Pötteringet fogadta Orbán Viktor miniszterelnök 

Hans-Gert Pötteringgel, a Konrad Adenauer Alapítvány (KAS) elnökével, az Európai Parlament korábbi elnökével tárgyalt kedd 

este az Országházban Orbán Viktor miniszterelnök - tájékoztatta a kormany.hu-t Havasi Bertalan, a Miniszterelnöki Sajtóirodát 

vezető helyettes államtitkár. 

A megbeszélésen áttekintették a magyar-német kapcsolatokat, a jobbközép, polgári erők együttműködését. Egy erős Európai Uniónak 

erős Magyarországra van szüksége - hangzott el a tárgyaláson. 

Fotó: Botár Gergely - 

kormany.hu  
Orbán Viktor azt is leszögezte: kormánya pozitívan tekint a KAS magyarországi tevékenységére, mert az hozzájárul ahhoz, hogy 

"német barátainkkal megismertessük a magyar belpolitikai folyamatokat, illetve a Fidesz-KDNP kormányzati tevékenységet". 

A kedd esti tanácskozáson nagy hangsúlyt kapott az európai politikai helyzet, különös tekintettel a közelmúltban lezajlott amerikai 

elnökválasztásra - mondta a kormányfő sajtófőnöke. 

(kormany.hu - fidesz.hu) 
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„Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert 

Pöttering“ 

Autobiographie in Ungarn vorgestellt 

Der Vorsitzende der Konrad-Adenauer-Stiftung, Dr. Hans-Gert Pöttering, hat die ungarische Übersetzung seiner 

Autobiographie in Budapest vorgestellt und sich dort mit dem ungarischen Ministerpräsidenten Viktor Orbán 

zum Gespräch getroffen. 

 

Dr. Hans-Gert Pöttering, Frank Spengler, Jakov Devcic, József Czukor, Viktor Orbán. 

Das Buch mit dem Titel „Wir sind zu unserem Glück vereint: Mein europäischer Weg“ wird vom Antall József 

Wissenszentrum verlegt und erscheint nunmehr nach der deutschen, polnischen, bulgarischen und englischen 

Fassung in einer weiteren europäischen Sprache. Bei der Vorstellung des Buches an der Budapest Business 

School waren mehr als 150 Gäste aus Politik, Verwaltung, Wissenschaft und Bürgergesellschaft vertreten.  

„Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert Pöttering“  

Nach der Eröffnung durch Frank Spengler, Leiter des Auslandsbüros Ungarn der Konrad-Adenauer-Stiftung 

und Ádám Kégler, stellv. Direktor des Antall József Wissenszentrums, würdigte Zoltán Balog MdNV, Minister 

für Humanressourcen, das politische Lebenswerk von Dr. Pöttering. Er betonte, dass seit Erscheinen der 

Erstauflage die Publikation nichts von seiner Aktualität eingebüßt hätte, es sei vielmehr zeitgemäßer denn je. 

Aus der Autobiographie sei für ihn ablesbar, dass Einheit nicht Homogenität, sondern Vielfalt bedeute. Diese 

Vielfalt, gepaart mit einem Drang nach Vereinigung, komme im Werk immer wieder zur Geltung. Daher könne 

man auch ein guter deutscher und zugleich europäischer Patriot sein, so Zoltán Balog. Der Minister erinnerte 

zudem an ein wichtiges Zeichen deutscher Politik, dem Gespräch mit den europäischen Partnern auf 

Augenhöhe. Dieses Markenzeichen habe gerade Hans-Gert Pöttering immer wieder kultiviert. Balog schloss mit 

den Worten: „Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert Pöttering.“  

Danach stellte sich Dr. Pöttering den Fragen des ehemaligen Redakteurs der Frankfurter Allgemeinen Zeitung, 

Dr. Georg Paul Hefty. Der Vorsitzende der Konrad-Adenauer-Stiftung erklärte zu Beginn des Gesprächs, dass 

es für ihn das schönste politische Erlebnis gewesen sei, die mittel- und osteuropäischen Länder in der 

Europäischen Union zu sehen. Er bewundere den Freiheitsdrang der dortigen Menschen, die für ihre Werte 

eingetreten seien. Er betonte außerdem, dass es heute gelte, eine gute Balance zwischen Heimat, Vaterland und 

Europa herzustellen. Bezüglich der aktuellen Migrationsfrage hob Dr. Pöttering die Wichtigkeit des Dialogs 

hervor. Auch wenn die Partner gelegentlich anderer Meinung seien, so müsse man miteinander das Gespräch 

suchen. Er sei überzeugt, dass so gemeinsame Lösungen gefunden werden können. In diesem Kontext sprach 

sich der Vorsitzende für die Sicherung der Außengrenzen und den Aufbau einer Armee für Europa aus, wie dies 

etwa auch von dem ungarischen Ministerpräsident Viktor Orbán vorgeschlagen wird.  

http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
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Abschließend wurden auch die Zuhörer eingeladen, sich an der Diskussion zu beteiligen. So betonte der 

ehemalige christlich-demokratische Europaabgeordnete László Surján, dass Ungarn kein kommunistisches Land 

gewesen sei, sondern ein (von der kommunistischen Sowjetunion) okkupiertes. Von daher sei es falsch, die 

Ungarn „ehemalige Kommunisten“ zu nennen. Dem schloss sich auch Dr. Pöttering an.  

Pöttering trifft Orbán  

Im Rahmen seines eintägigen Aufenthalts in der ungarischen Hauptstadt führte der Vorsitzende der Konrad-

Adenauer-Stiftung auch ein einstündiges Vieraugengespräch mit dem ungarischen Ministerpräsident Viktor 

Orbán. Anlässlich eines Arbeitsessens tauschte er sich mit Gergely Gulyás, Vizepräsident der Ungarischen 

Nationalversammlung, über die aktuelle weltweite politische Situation aus. Im Vorfeld der Buchvorstellung traf 

er mit Stipendiaten der Konrad-Adenauer-Stiftung an der Andrássy Universität Budapest und den Übersetzern 

und Redakteuren des Buches zusammen.  

(Quelle: http://www.kas.de/ungarn/de/publications/47161/) 
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Budapester Zeitung 
Budapest, 24. November 2016 

 
 
Konrad-Adenauer-Stiftung 
Orbán empfing Pöttering 
 
Ministerpräsident Viktor Orbán (l.) verhandelte 
im Parlament mit Hans-Gert 
Pöttering (r.), Vorsitzender der Konrad- 
Adenauer-Stiftung (KAS), über die 
deutsch-ungarischen Beziehungen und die 
Zusammenarbeit der bürgerlichen Kräfte. 
Dabei wurde betont, dass eine starke Europäische 
Union auch ein starkes Ungarn benötigt. 
Orbán hielt fest, die Regierung 
bewerte die Arbeit der KAS in Ungarn als 
positiv, sie trage dazu bei, „dass unsere 
deutschen Freunde die ungarischen innenpolitischen 
Prozesse kennenlernen“. Die Regierungsarbeit 
von Fidesz-KDNP habe in 
der europäischen politischen Lage mit dem 
Blick auf die US-Präsidentschaftswahlen an 
Gewicht gewonnen. 
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Der Titel Ihres autobiographischen Bandes ist lautet „Wir sind zu unserem Glück vereint: Mein 

europäischer Weg“. Für wen ist die EU ein Glück? Für die Deutschen mit Sicherheit, sie spielen ja dabei 

eine führende Rolle. Wie ist es aber bei den anderen? 

 

 

Dieser Ausdruck stammt aus der Berliner Erklärung vom 25. März 2007, anlässlich des fünfzigsten Jahrestages 

des Abschlusses der Römischen Verträge. Unterzeichnet wurde sie von der Vorsitzenden des Europäischen 

Rates – damals Bundeskanzlerin Angela Merkel -, dem damaligen Vorsitzenden der Europäischen Kommission 

José Manuel Barroso und mir, dem damaligen Vorsitzenden des Europäischen Parlaments. Die Erklärung bringt 

zum Ausdruck, wie wunderbar es ist, dass Ungarn, Deutsche, Polen und alle Nationen heute in der 

Europäischen Union vereint sind. Hierbei handelt es sich nicht um die Wirtschaftskraft eines Mitgliedes, 

sondern um unsere Werte: um Menschenwürde, Menschenrechte, Freiheit, Rechtsstaatlichkeit, Demokratie und 

Frieden. 

 

Wie wird sich die Rolle Deutschlands in der EU nach dem Brexit ändern?  

 

Dass sich Großbritannien durch den Brexit mit Absicht aus der EU herausschreibt, gehört zu den größten 

Enttäuschungen meines politischen Lebens. Großbritannien ist ein wichtiger Teil Europas: vom pragmatischen 

Denken der Briten und dem Parlamentarismus hätten wir in der EU profitieren können. Die Tragödie besteht 

darin, dass sie bereits seit Jahren -  und dabei hat hauptsächlich David Cameron die Verantwortung zu tragen – 

die EU kritisierten und „Brüssel” beschimpften. Das führte zum Schluss dazu, dass die Mehrheit für den Brexit 

stimmte. Cameron wollte in der EU bleiben, seine Politik war widersprüchlich: er schimpfte bis dahin immer 

auf Brüssel, so konnte er auch nicht erwarten, dass die Menschen nach einer wenige Monate kurzen Kampagne 

dann doch mit ihm einverstanden sein werden, dass sie in der EU bleiben müssen. David Cameron ist demnach 

eine tragische Figur der britischen und der europäischen Politik. 

 

Das war aber eine demokratische Entscheidung des britischen Volkes. 

 

Das war selbstverständlich eine demokratische Entscheidung, aber man muss auch wissen, dass in der 

Kampagne mit Unwahrheiten gearbeitet wurde, und sehr viele diese Lügen glaubten. Positiv ist, dass junge 

Menschen für das Verbleiben in der EU stimmten. Jetzt müssen wir mit Großbritannien eine Vereinbarung 

abschließen, auf deren Grundlage Großbritannien in der Nähe der EU bleibt, andererseits darf es jedoch nicht zu 

viele Zugeständnisse geben, denn dann würden vielleicht auch andere Mitgliedsstaaten die EU verlassen 

wollen. Das bedeutet, dass wir eine künftige Partnerschaft mit Großbritannien bejahen müssen, aber nicht um 

jeden Preis. 

 

Wäre der Zugang zum Binnenmarkt noch möglich oder nicht? 

 

Der Binnenmarkt bedeutet den freien Verkehr von Personen, Waren, Dienstleistungen und Kapital. Wenn 

Großbritannien im Hinblick auf Dienstleistungen, Waren und Kapital Zugang zum Binnenmarkt der EU haben 

will, muss es auch den freien Verkehr der Personen akzeptieren.  

 

Kann Deutschland vom Brexit profitieren? Frankfurt könnte zum Beispiel die neue London City 

werden… 

 

http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
https://de.wikipedia.org/wiki/R%C3%B6mische_Vertr%C3%A4ge
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Das ist überhaupt keine so bedeutende Frage. Ob Frankfurt zu einem europäischen Finanzzentrum wird, hat 

eine geringere Bedeutung, als die Unionsmitgliedschaft Großbritanniens. Also ich halte es für eine Katastrophe, 

dass Großbritannien die EU verlässt. Das ist keine finanzielle oder Wirtschafsfrage, sondern eine Frage von 

Werten.  

 

* 

 

Ein großes Argument für den Austritt der Briten war auch, dass sie Angst um ihre nationale Demokratie 

hatten. Sie waren Jahrzehnte lang Abgeordneter im Europäischen Parlament: wie sehen Sie es, ist es 

während dieser beinahe vierzig Jahre gelungen, das berüchtigte Demokratiedefizit zu überwinden? 

 

Natürlich kann man immer etwas verbessern. In Berlin, Paris, sogar in Budapest. Und natürlich auch in Brüssel. 

Den Ausdruck „Demokratiedefizit“ halte ich sowieso nicht für verhältnismäßig. Als ich 1979 in das 

Europäische Parlament gewählt wurde, hatte das Europäische Parlament gar keine legislative Befugnis. Heute 

ist das Europäische Parlament in einem demokratischen Gesetzgebungsverfahren völlig gleichberechtigt mit 

dem Ministerrat, heute kann man also in Büssel, Dank einem starken und handlungsfähigem Parlament, über 

eine richtige Demokratie sprechen. Dies und das könnte noch verbessert werden, das ist aber in Berlin oder 

auch in Budapest so: insgesamt gibt es jedoch in der Europäischen Union Demokratie und Parlamentarismus. 

 

Im Europäischen Parlament werden die euroskeptischen Parteien immer stärker. Was denken Sie, was 

ist die Ursache dieser Tendenz? 

 

Es ist bedauerlich, dass es solche Tendenzen gibt und jede Pro-EU-Partei muss bestrebt sein, die Menschen neu 

zu gewinnen. Wir müssen eindeutig machen, dass wir alle drei politische Identitäten haben: diejenigen, die hier 

in Budapest leben, sind hier zu Hause, sie sind Bürger von Budapest; darüber hinaus sind sie ungarische 

Staatsbürger, sie gehören zur ungarischen Nation, und zusammen mit der ungarischen Staatsbürgerschaft steht 

ihnen auch die europäische Bürgerschaft zu. Das heißt, das Heimatland im engeren Sinne, die Nation und 

Europa – das alles gehört zusammen, und es müsste ein besserer Einklang zwischen ihnen bestehen, das müssen 

wir auch den Menschen gegenüber betonen. Wer nur für seine engere Heimat ist, wird sie nicht verteidigen. 

Wer seine eigene Nation über andere Nationen stellt, wie es die Nationalisten tun, der führt zum Krieg. Und wer 

sich nur als Europäer betrachtet, den gibt es im engeren Sinne des Wortes nicht.   

 

Sind alle euroskeptischen Parteien Ihrer Meinung nach nationalistisch? Sind diese beiden Begriffe 

gleich?  

 

Es gibt immer Farbtöne, nicht nur schwarz und weiß. Es ist Aufgabe der Bürger, der Wahlbürger, sich über die 

Wahrheit zu informieren, wie Europa, Ungarn oder Deutschland sind. Und wir müssen die Wahrheit 

unterstützen und dürfen nicht der Lüge und der Unwahrheit dienen, wie es teilweise bei der Brexit-

Entscheidung geschah, oder sogar bei den Präsidentenwahlen in Amerika.  

 

Die euroskeptische Partei Deutschlands, die AfD ist nicht nur im EP sondern auch zu Hause immer 

stärker: bei den neuesten Umfragen kommt sie immer wieder über 10 Prozent. Womit rechnen Sie, 

welches Ergebnis wird sie bei der Bundestagswahl im nächsten Jahr erreichen?  

 

Was wir meiner Meinung nach in diesem Jahr bis zur Bundestagswahl und natürlich auch danach benutzen 

müssen, ist dieses „Superwerkzeug“, von dem ich gesprochen habe. Die Betonung dessen für die Bevölkerung, 
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dass wir als Deutsche in einem europäischen und weltweiten Kontext stehen. Was wir gleichzeitig stärken 

müssen, ist die Verbundenheit mit dem engeren Heimatland und der Nation. Ich bin für eine Art gesunden, 

sinnvollen Patriotismus: ich bin Deutscher, jedoch zugleich auch Europäer. 

 

Und ist die AfD rechtsextrem? 

 

Ein Teil der Wähler der AfD schöpft viel aus einem geistigen Hintergrund, welcher auf die Unzufriedenheit der 

Menschen gegenüber der sogenannten Elite oder dem Establishment baut. Es gibt viele unterschiedliche 

Richtungen, es ist die Aufgabe der anderen Parteien – unter ihnen meiner Partei, der CDU, zu versuchen, die 

Menschen von dieser Partei wieder zurückzuholen. 

 

 

Schafft Frau Merkel das? Sie hat jetzt wieder als Bundeskanzlerin kandidiert. War das eine gute Idee?  

 

Angela Merkel ist die einzige Persönlichkeit, die derzeit als Kanzlerkandidatin eine überzeugende Kampagne 

führen kann. Auch sie hat die politische Auffassung, die ich darüber erläutert habe, dass das engere Heimatland, 

die Nation und Europa ineinander gebettet sind. Eine der wichtigsten Aufgaben, mit der wir jetzt managen 

müssen, ist die Integration der Flüchtlinge. Es ist großartig zu sehen, dass sich viele Menschen in Deutschland 

bemühen, den Flüchtlingen zu helfen, sich in die deutsche Gesellschaft einzugliedern. Je leichter dieses 

Problem ist, desto größer wird die Unterstützung von CDU und CSU sein. 

 

* 

 

Sind die Deutschen damit zufrieden, wie Angela Merkel mit der Migrationskrise umging? Ging sie mit 

der Willkommenskultur nicht etwas zu weit? 

 

Im Nachhinein ist man ja immer klüger, aber der grundsätzliche Ansatz, dass die Menschenwürde gilt und den 

Flüchtlingen und den politisch Verfolgten geholfen werden muss, ist richtig. In der Zukunft müssen wir 

kräftiger einen Unterschied zwischen den politisch Verfolgten und Flüchtlingen einerseits und den 

Wirtschaftsmigranten andererseits machen. Das ist Aufgabe der gesamten EU, wie auch die Schaffung der 

äußeren Verteidigung der EU. Das bedeutet, dass die Außengrenzen der EU geschützt werden müssen und 

dabei sicherzustellen ist, dass die Asylbewerber und die Kriegsflüchtlinge die Chance bekommen, in die EU zu 

kommen. 

 

Sehen Sie eine tatsächliche politische Absicht, einheitlich die Außengrenzen der EU zu schützen? Frontex 

scheint in dieser Frage vorläufig nicht zu effektiv zu sein. 

 

Man kann nicht vom einen Tag auf den anderen von Null zum Ziel kommen. Für die Lösung der Probleme und 

der Herausforderungen ist Zeit erforderlich. Heute besteht in der EU der politische Wille, einen effizienten 

Grenzschutz aufzustellen, und ich bin davon überzeugt, dass es auch gelingen wird. Wie man es sagt, wurde 

auch Rom nicht an einem Tag gebaut, und auch die EU hat sich durch Herausforderungen und Krisen 

entwickelt. 

 

So viel Zeit haben wir nicht, wenn Hunderttausende, sogar Millionen kommen.  
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Die EU ist zusammen mit Großbritannien jetzt noch eine Gemeinschaft mit 28 Mitgliedern und mit fünfhundert 

Millionen Bürgern. Wenn die erforderlichen Entscheidungen getroffen werden und alle Länder, darunter auch 

Ungarn dabei helfen – und ich sehe es so, dass Ungarn es will -, dann werden wir beim Schutz der 

Außengrenzen erfolgreich sein.  

 

Was denken Sie über die Volksabstimmung gegen die Migrantenquote in Ungarn? 

 

Ich glaube nicht daran, dass Entscheidungen in solchen Fragen durch Volksabstimmung getroffen werden 

dürfen. Und wenn die Mehrheit, also eine Teilnahmequote von fünfzig Prozent, nicht vorhanden ist dann kann 

man nicht sagen, dass wir „gewonnen haben”. Ich bin Vertreter der parlamentarischen Demokratie: die 

Menschen wählen das Parlament, und wenn sie mit ihm nicht einverstanden sind, dann wählen sie nächstes Mal 

eine andere Regierung. Ich bin nicht begeistert von der Idee, dass die Sachen immer bei Volksabstimmungen 

entschieden werden. 

 

Halten Sie es dann auch für richtig, dass es in Deutschland auf der Bundesebene keine Volksabstimmung 

gibt? 

 

Ich vertraue dem deutschen Bundestag und dem, dass der Bundestag gute Entscheidungen trifft. Wenn es bei 

uns eine Volksabstimmung darüber gegeben hätte, ob wir der NATO beitreten, dann wäre Deutschland nie 

NATO-Mitglied geworden. Es ist Sache der Politiker, Entscheidungen zu treffen, und die Wahlbürger können 

bei der nächsten Wahl sagen, ob sie einverstanden sind oder nicht.  

 

Noch eine letzte Frage bezüglich der NATO zum Thema Präsidentenwahl in den USA: wie sehen Sie die 

Chancen der Kooperation mit Trump?  

 

Donald Trump wurde zum amerikanischen Präsidenten gewählt. Wir müssen und werden auch mit ihm 

zusammenarbeiten. Ich hoffe, dass die amerikanische Regierung und die EU nach wie vor unsere Werte – die 

Menschenwürde, die Menschenrechte, die Freiheit, die Demokratie, die Rechtsstaatlichkeit und den Frieden – 

schützen werden, und dass wir auf dieser Grundlage nach wie vor Alliierte und Freunde in der Nordatlantischen 

Allianz bleiben, in der auch die Europäer mehr Verantwortung tragen müssen.  
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Hans-Gert Pötteringet fogadta Orbán Viktor miniszterelnök 

Hans-Gert Pötteringgel, a Konrad Adenauer Alapítvány (KAS) elnökével, az Európai Parlament korábbi elnökével tárgyalt kedd 

este az Országházban Orbán Viktor miniszterelnök - tájékoztatta a kormany.hu-t Havasi Bertalan, a Miniszterelnöki Sajtóirodát 

vezető helyettes államtitkár. 

A megbeszélésen áttekintették a magyar-német kapcsolatokat, a jobbközép, polgári erők együttműködését. Egy erős Európai Uniónak 

erős Magyarországra van szüksége - hangzott el a tárgyaláson. 

Fotó: Botár Gergely - 

kormany.hu  
Orbán Viktor azt is leszögezte: kormánya pozitívan tekint a KAS magyarországi tevékenységére, mert az hozzájárul ahhoz, hogy 

"német barátainkkal megismertessük a magyar belpolitikai folyamatokat, illetve a Fidesz-KDNP kormányzati tevékenységet". 

A kedd esti tanácskozáson nagy hangsúlyt kapott az európai politikai helyzet, különös tekintettel a közelmúltban lezajlott amerikai 

elnökválasztásra - mondta a kormányfő sajtófőnöke. 

(kormany.hu - fidesz.hu) 
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Belföld 

Hans-Gert Pötteringet fogadta Orbán Viktor 

kormany.hu Kép: Botár Gergely / kormany.hu 

2016. november 23. 

 

Hans-Gert Pötteringgel, a Konrad Adenauer Alapítvány (KAS) elnökével, az Európai Parlament korábbi 

elnökével tárgyalt kedd este az Országházban Orbán Viktor miniszterelnök - tájékoztatott Havasi Bertalan, a 

Miniszterelnöki Sajtóirodát vezető helyettes államtitkár. 

A megbeszélésen áttekintették a magyar-német kapcsolatokat, a jobbközép, polgári erők együttműködését. Egy 

erős Európai Uniónak erős Magyarországra van szüksége - hangzott el a tárgyaláson. 
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Fotó: Botár Gergely/kormany.hu 

Orbán Viktor azt is leszögezte: kormánya pozitívan tekint a KAS magyarországi tevékenységére, mert az hozzájárul 

ahhoz, hogy "német barátainkkal megismertessük a magyar belpolitikai folyamatokat, illetve a Fidesz-KDNP 

kormányzati tevékenységet". 

A kedd esti tanácskozáson nagy hangsúlyt kapott az európai politikai helyzet, különös tekintettel a közelmúltban 

lezajlott amerikai elnökválasztásra - mondta a kormányfő sajtófőnöke. 
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Bemutatták Hans-Gert Pöttering önéletrajzi 
könyvét magyarul 

Bemutatták Hans-Gert Pöttering, az Európai Parlament volt 
elnökének, a Konrad Adenauer Alapítvány vezetőjének Európa 
egysége, a mi boldogságunk című, magyarul most megjelent 
önéletrajzi kötetét kedden Budapesten. 

Balog Zoltán, az emberi erőforrások minisztere a Budapesti Gazdasági Egyetemen (BGE) rendezett eseményen azt 
mondta, a könyv nem egyszerű ismertetése folyamatoknak és eseményeknek, hanem apró részletességgel 
kidolgozott elemzés, amely Európát szabadságszerető, az emberi méltóságot tisztelő és az együttműködésre 
készen álló földrészként és közösségként mutatja be. 
 
A könyvből megtanulható, hogy a haladáshoz megfelelő emberekre, jó szabályokra van szükség, valamint fel kell 
ismerni a történelmi pillanatot és szorgalmasan kell dolgozni - fogalmazott a miniszter. 
 
Balog Zoltán arról is beszélt, hogy egy könyv akkor igazán értékes, ha még évekkel a megjelenése után is 
aktuálisak a benne leírtak.  
 
Amikor Pöttering megírta önéletrajzát, az európai közösség más kihívások előtt állt mint most, ennek ellenére a 
könyvben foglaltak most talán még aktuálisabbak, mint évekkel ezelőtt - emelte ki a tárcavezető. 
 
Frank Spengler, a Konrad Adenauer Alapítvány magyarországi képviseletének vezetője köszöntőjében azt 
hangsúlyozta, Németország és Magyarország kapcsolata történelmileg, gazdaságilag és kulturálisan is egyedülálló, 
és ezt a kapcsolatot párbeszéd útján újra és újra meg kell erősíteni. 
 
Kegler Ádám, az Antall József Tudásközpont igazgató-helyettese úgy fogalmazott, a könyvből megérthető, mi 
motiválja azokat, akik töretlenül hisznek az európai egység gondolatában. 
 
A méltatások után Georg Paul Hefty, a Frankfurter Allgemeine Zeitung korábbi szerkesztője beszélgetett a 
szerzővel. 
 
Hans-Gert Pöttering a beszélgetés során szólt arról, hogy szerinte az Európai Unió (EU) jövőjének szempontjából 
mindennél fontosabb a kölcsönös tisztelet és a szabályok betartása, valamint az, hogy az alapvető kérdésekben 
egységes állásponton legyenek és összefogjanak a tagállamok. 
 
A német politikus azt hangoztatta, hogy az értékek fontosabbak mint az érdekek, és csak úgy lehet jól képviselni az 
érdekeket, ha egy megbízható értékrend alapján cselekszenek a politikusok. 
 
Hans-Gert Pöttering problémának nevezte, hogy manapság a politikusok nem hallgatják meg eléggé egymást, 
pedig a párbeszéd nagyon fontos lenne. A különböző országoknak más a mentalitásuk, és ha nem értik pontosan 
az emberek, mit gondol a másik, akkor könnyű téves következtetésekre jutni. A migrációval kapcsolatban azt 
mondta, az EU mindig akkor tudott fejlődni, ha kihívásokkal szembesült, hiszen minden egyes válság egyúttal esély 
és lehetőség is.  
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A problémákat úgy lehet megoldani, ha bízunk a jövőben - fogalmazott. 
 
Hans-Gert Pöttering 1979-től 2014-ig európai parlamenti képviselő, 1999 és 2007 között az Európai Néppárt - 
Európai Demokraták (ENP-ED) frakcióvezetője, majd 2007 és 2009 között az Európai Parlament elnöke volt.  
 
A politikus önéletrajzában visszaemlékezik a politikai, a kulturális és a társadalmi élet jelentős személyiségeivel 
történt találkozókra, felvázolja, miképp hoztak meg fontos politikai döntéseket az Európai Unióban, valamint kitekint 
az Európai Unió jövőjére is. Hans-Gert Pöttering könyve az Antall József Tudásközpont gondozásában jelent meg 
magyarul, előszavát Balog Zoltán írta.  
(MTI) 

 



  
22. Nov 2016 

Pressedokumentation Ungarn                 KAS Ungarn 
                

1/2 

 

„Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert 

Pöttering“ 

Autobiographie in Ungarn vorgestellt 

Der Vorsitzende der Konrad-Adenauer-Stiftung, Dr. Hans-Gert Pöttering, hat die ungarische Übersetzung seiner 

Autobiographie in Budapest vorgestellt und sich dort mit dem ungarischen Ministerpräsidenten Viktor Orbán 

zum Gespräch getroffen. 

 

Dr. Hans-Gert Pöttering, Frank Spengler, Jakov Devcic, József Czukor, Viktor Orbán. 

Das Buch mit dem Titel „Wir sind zu unserem Glück vereint: Mein europäischer Weg“ wird vom Antall József 

Wissenszentrum verlegt und erscheint nunmehr nach der deutschen, polnischen, bulgarischen und englischen 

Fassung in einer weiteren europäischen Sprache. Bei der Vorstellung des Buches an der Budapest Business 

School waren mehr als 150 Gäste aus Politik, Verwaltung, Wissenschaft und Bürgergesellschaft vertreten.  

„Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert Pöttering“  

Nach der Eröffnung durch Frank Spengler, Leiter des Auslandsbüros Ungarn der Konrad-Adenauer-Stiftung 

und Ádám Kégler, stellv. Direktor des Antall József Wissenszentrums, würdigte Zoltán Balog MdNV, Minister 

für Humanressourcen, das politische Lebenswerk von Dr. Pöttering. Er betonte, dass seit Erscheinen der 

Erstauflage die Publikation nichts von seiner Aktualität eingebüßt hätte, es sei vielmehr zeitgemäßer denn je. 

Aus der Autobiographie sei für ihn ablesbar, dass Einheit nicht Homogenität, sondern Vielfalt bedeute. Diese 

Vielfalt, gepaart mit einem Drang nach Vereinigung, komme im Werk immer wieder zur Geltung. Daher könne 

man auch ein guter deutscher und zugleich europäischer Patriot sein, so Zoltán Balog. Der Minister erinnerte 

zudem an ein wichtiges Zeichen deutscher Politik, dem Gespräch mit den europäischen Partnern auf 

Augenhöhe. Dieses Markenzeichen habe gerade Hans-Gert Pöttering immer wieder kultiviert. Balog schloss mit 

den Worten: „Europa braucht mehr Politiker wie Hans-Gert Pöttering.“  

Danach stellte sich Dr. Pöttering den Fragen des ehemaligen Redakteurs der Frankfurter Allgemeinen Zeitung, 

Dr. Georg Paul Hefty. Der Vorsitzende der Konrad-Adenauer-Stiftung erklärte zu Beginn des Gesprächs, dass 

es für ihn das schönste politische Erlebnis gewesen sei, die mittel- und osteuropäischen Länder in der 

Europäischen Union zu sehen. Er bewundere den Freiheitsdrang der dortigen Menschen, die für ihre Werte 

eingetreten seien. Er betonte außerdem, dass es heute gelte, eine gute Balance zwischen Heimat, Vaterland und 

Europa herzustellen. Bezüglich der aktuellen Migrationsfrage hob Dr. Pöttering die Wichtigkeit des Dialogs 

hervor. Auch wenn die Partner gelegentlich anderer Meinung seien, so müsse man miteinander das Gespräch 

suchen. Er sei überzeugt, dass so gemeinsame Lösungen gefunden werden können. In diesem Kontext sprach 

sich der Vorsitzende für die Sicherung der Außengrenzen und den Aufbau einer Armee für Europa aus, wie dies 

etwa auch von dem ungarischen Ministerpräsident Viktor Orbán vorgeschlagen wird.  

http://www.kas.de/wf/de/33.36844/
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Abschließend wurden auch die Zuhörer eingeladen, sich an der Diskussion zu beteiligen. So betonte der 

ehemalige christlich-demokratische Europaabgeordnete László Surján, dass Ungarn kein kommunistisches Land 

gewesen sei, sondern ein (von der kommunistischen Sowjetunion) okkupiertes. Von daher sei es falsch, die 

Ungarn „ehemalige Kommunisten“ zu nennen. Dem schloss sich auch Dr. Pöttering an.  

Pöttering trifft Orbán  

Im Rahmen seines eintägigen Aufenthalts in der ungarischen Hauptstadt führte der Vorsitzende der Konrad-

Adenauer-Stiftung auch ein einstündiges Vieraugengespräch mit dem ungarischen Ministerpräsident Viktor 

Orbán. Anlässlich eines Arbeitsessens tauschte er sich mit Gergely Gulyás, Vizepräsident der Ungarischen 

Nationalversammlung, über die aktuelle weltweite politische Situation aus. Im Vorfeld der Buchvorstellung traf 

er mit Stipendiaten der Konrad-Adenauer-Stiftung an der Andrássy Universität Budapest und den Übersetzern 

und Redakteuren des Buches zusammen.  

(Quelle: http://www.kas.de/ungarn/de/publications/47161/) 

 



  
02. Dez 2016 

Pressedokumentation Ungarn        Budapester Zeitung 
                

1/1 

 

 

 







 Pressedokumentation Ungarn                                                      19. Dez 2016 
  Diplomacy and Trade

      

1/1 

 

 

 

 


	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse_
	Presse
	Presse
	Presse
	Artikel
	ScanImage113
	ScanImage114

	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse2
	Presse3
	Presse4
	Presse6
	Presse
	Presse
	Presse1
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Presse
	Interview
	Presse
	Webbericht
	Pöttering_Presse
	Presse
	ScanImage387
	ScanImage393
	Presse1

